

Les bienfaits de la diaspora scientifique marocaine

COLLOQUE L'Université Mundiapolis et le Conseil de la communauté marocaine à l'étranger ont organisé lundi dernier un colloque sur le rôle de la diaspora scientifique marocaine scientifique et son apport au développement du Maroc.

M.E.F.

L'Université Mundiapolis de Casablanca et le Conseil de la communauté marocaine à l'étranger (CCME) ont organisé conjointement, lundi dernier sur le campus de Mundiapolis un colloque sous le thème « *Recherche scientifique, entrepreneuriat et diaspora : pertinence et interactions* ». Une rencontre au cours de laquelle de nombreux intervenants ont pu échanger sur l'impact de la communauté marocaine résidant à l'étranger sur la recherche scientifique et la création d'entreprise, au Maroc et ailleurs.

Premier constat, la communauté des Marocains du Monde, quelques 4 millions, affichent aujourd'hui une nouvelle tendance : les travailleurs à haute qualification originaires de pays du Sud travaillant dans des pays du Nord s'attachent de plus en plus à aider au développement de leur pays d'origine. D'ailleurs l'objectif premier de ce colloque était de « comprendre comment le potentiel



Le colloque s'est tenu lundi dernier au campus de l'Université Mundiapolis de Casablanca.

de sa diaspora scientifique et entrepreneuriale pouvait bénéficier à l'essor du Maroc».

Les thématiques discutées ont couvert différentes thématiques, notamment, le décalage technologique vécu par les scientifiques marocains à l'étranger et l'impact de ces der-

niers sur l'innovation en France, avec des interventions de Mohamed Jellal, de l'Université de Toulouse, de Ilham Maya, de l'Université de Pau et d'Oussama Barakat, de l'Université de Franche-Comté. Les comportements des Marocains résidant à l'étranger en termes de transferts

de fonds et leur impact socio-économique au Maroc ont aussi été abordés lors des interventions de Farid Makhlouf, de l'Université de Pau et Amal Miftah, de l'Université Paris Dauphine.

L'expérience de la diaspora marocaine en termes d'entrepreneuriat a également été abordée avec Anouar Benaiss, de l'Université de Dauphine/Pau, qui a exposé les résultats d'une enquête effectuée sur des cadres marocains installés en France. Aziz Bouab, Président du Moroccan German Business Club, a quant à lui exposé les raisons pour lesquelles 50% des entreprises créées au Maroc par des Marocains résidant à l'étranger cessaient leur activité au bout de 2 ans. Saad Chraïbi, PDG de Sytelco France et Mustapha Belguermah, PDG d'Adhesium Maroc ont abordé le sujet de l'accompagnement des entreprises françaises dans leur implantation au Maroc.

Tirer profit de l'expérience de la diaspora

Lors de l'ouverture du colloque,

Bensaïd, président de l'Université Mundiapolis, a déclaré « Le Maroc vit un tournant dans le domaine de l'enseignement supérieur. L'État marocain a décidé de faire de l'édification d'un système d'universités privées une composante forte dans ce développement. Selon un communiqué des organisateurs, « l'Université Mundiapolis mesure toute la responsabilité qu'elle a et qu'elle assume, aux côtés des 4 autres universités privées autorisées par l'État, et de la compétence de leur corps professoral et de leur staff pour offrir aux familles et aux jeunes marocains des études supérieures solides, les préparant au mieux pour les emplois qu'ils méritent et qui offrent une valeur réelle à l'entreprise, et respectant des standards internationaux de qualité ». *Mundiapolis, considère que l'apport de la diaspora et la migration de cette « main-d'œuvre » qualifiée et expérimentée est essentiel pour les développements que connaît l'enseignement supérieur au Maroc en général, et pour le renforcement continu et croissant de sa propre qualité.* ♦